



東京都立高島特別支援学校

学校だより

令和6年12月号

東京都立高島特別支援学校

校長 石川 拓

令和6年11月29日発行

■ 学校評価について

校長 石川 拓

1年の締めくくりの月となりました。本年中の様々なご協力に感謝申し上げます。学校評価アンケートは9割を超える保護者様にご回答をいただきました。



学校評価をもとにした学校経営改善を下表の予定で進めてまいります。

①冬休み中

分析・学校経営改善策を立案

②1月中

学校運営連絡協議会の委員・PTA 役員の皆様に情報提供し、ご意見をもとに改善策を修正する。

③2月中：学校運営連絡協議会開催

改善策について協議、学校運営連絡協議会評価委員3名の方々に、職員連絡会にて直接提言をいただく。月内に校長が改善策を決定する。

④3月12日(水)：第2回全校保護者会

「令和7年度学校経営計画(案)」として説明をいたします。

■ PTA 役員・各委員の「特別参観」の実施

新たな取り組みとして、PTA 役員(会長・副会長・書記・会計・会計監査)と、各委員(学年代表・サブリーダー、在住区委員会、広報委員会、推薦委員会)をお引き受けいただいている保護者様に「特別参観の機会」を設けました(下表)。

●PTA 役員

・全ての学校間交流(交流校での出前授業含む)

●PTA 各委員

・お子様の在籍する学年の学校間交流

●PTA 役員・PTA 各委員共通

・学習発表会のお子様の在籍学年以外の発表

特別参観の実施には2つの理由があります。

- ① PTAの様々な役割を担っていただく際のきっかけを学校として提供したい。
- ② 「交流教育連絡会」(学校間交流や副籍事業推進に関わる関係者会議)の意見を形にしたい。

※大人の理解充実を図るために交流校間の PTA 役員から相互参観を実現しようとのアイデアがありました。

PTA 活動に限らず、12月は来校いただく機会が多数あります。引き続きご協力ください。

■ 12月に来校いただく機会

(1) 臨時全校保護者会の開催

12月2日(月)10:00~11:00 に臨時全校保護者会を体育館で開催いたします。

来校45人、同時オンライン参加61人、オンデマンド視聴186人のご回答をいただきました。**急遽、当日になって来校あるいはオンラインに参加いただくことは可能です。**

(2) 小学部低学年授業参観の実施

12月5日(木)9:45~11:05(入校開始時刻9:40) 学習発表会の舞台発表は授業参観の一環と考えていますので、展示発表を行った小学部低学年について12月に授業参観日を設けています。来校いただき、児童の取組みを励ましていただければ幸いです。

(3) 進路学習・キャリア教育充実ための機会

都立知的障害特別支援学校高等部職能開発科の入学者選考(面接)実施日が迫ってきました!

12月7日(土)が面接日です。受験予定の生徒には、校長室で模擬面接を行っています。受験に取り組むことを通して、将来どのような生活をしたいのかを深く考える機会になればと願っています。

中学部・高等部進学に備えて保護者様対象の情報提供を行います。ぜひご参加ください。

① 中学部2年生進路保護者会

12月11日(水)10:30~11:30(受付開始10:15から)会議室にて開催いたします。

高等部設置校から進路指導担当者等を講師に招いて「高等部の生活、進路学習、卒業後の進路」に関する講話を聴きます。毎年参加された保護者様の反響が大きく、教員にも参加させたい貴重な機会です。

② 小学部6年生保護者作業学習見学会

12月18日(水)10:30~11:20(10:20入校開始時刻)です。**12月4日(水)が申込〆切日**です。

中学部の授業内容説明と作業学習参観を行います。

【昨年度の保護者様の感想から】

- ・ 中学部生徒が落ち着いていると感じた
 - ・ 子供の成長への期待が高まった
 - ・ 現在の実力でついていけるのか不安になった
 - ・ 中学部の学校生活がよく分かって安心した
- ぜひご参加ください。

■ 12月・1月イベントの紹介です

昨年12月号でもご紹介したイベントです。

(1) 「素晴らしい私たちの作品展」

(板橋区障がい者週間記念行事)

本校の紹介や児童・生徒の作品展も行います。

○開催日時：12月8日(土) 10:00~16:00

○開催場所：板橋区立グリーンホール

東京都板橋区栄町36-1

○開催内容：展示・販売・パラスポーツ体験・ダンス交流・コンサート等

(2) 第9回 東京都特別支援学校

アートプロジェクト展

アートプロジェクト展は都内特別支援学校(都・区・国・私立の約70校)の児童・生徒が制作した芸術性の高い作品を発表する展覧会です。出展選考は大変狭き門です。スクールバス車体に掲載されている作品は前回の展覧会に出展された入選作品です。

素晴らしい雰囲気と作品の展覧会です。新年におすすめします。

○開催期間

1月7日(火)~1月17日(金)

○開催場所：東京芸術大学大学美術館 陳列館

詳細は画像かURLをクリックしてください。

https://www.artproject.metro.tokyo.lg.jp/dai9kai_oshirase/



■ 学習発表会特集！

教務主任 主幹教諭 笠井 達矢

11月16日(土)に、学習発表会を開催しました。児童・生徒は、日々の学習や活動を通して取り組んできた成果を作品展、舞台発表それぞれで披露しました。一人一人が自分らしく輝いた作品や発表となりました。来校いただきありがとうございました。

1 作品展の様子

① 小学部1年生「夜空のレストラン」

初めての学習発表会の展示。クラスごとに協力して描いた共同作品の花火が見える夜空のレストランです。ランチョンマットは氷を使って描きました。その上にはカレーにスパゲティ、そして紙粘土のデ

ザートまで！一つ一つの材料を器にのせて、おいしい料理を作りました。料理を作った児童がコック帽をかぶり、作品に花を添えました。壁面には、ドングリを使った転がし絵も飾り、素敵なレストランを彩りました。



② 小学部2年生「きせついろいろ 2ねんせい」

2年生になった春の作品はちょうちょ。折り紙をちぎって貼り、素敵なちょうちょを作りました。夏は海。紙皿に色画用紙やシール、色を塗って魚を作りました。そして工作粘土やフェルトボールで、おいしいパフェを作りました。秋はキノコ。デカルコマニーの技法で個性的なキノコを作りました。落ち葉を紙皿に貼ってカッコいいライオンも作りました。様々な素材に触れ、それぞれの季節をイメージして表現しました。



③ 小学部3年生「わっしょい おまつり 3年生」

今年はお祭りがテーマです。フロアの真ん中には、全員で作ったお神輿が鎮座します。その周りを色とりどりの作品で囲みました。お祭りといえば「うちわ」。紙を折って色水につけて模様を付けました。型に貼ればきれいな「うちわ」の完成。「ちょうちん」は指で色を塗り、台紙にシールを貼って作りました。粘土を使い、たこ焼きやチョコバナナ、ドーナツなど屋台の食べ物作りにも挑戦しました。壁にはたくさんの色紙で作った花火も飾り付けました。お祭りらしい華やかな作品展となりました。



2 舞台発表の様子

① 小学部4年生「ニモの大冒険」

サメに襲われて迷子になってしまったニモ。帰る家を探す大冒険の中でいろいろな友だちと出会いま

す。友だちと遊ぶことが大好きなニモ。みんなと追いかけて楽しく過ごしていました。そこへ大きなサメがやってきて…みんなはサメから上手に逃げることができましたが、慌てて逃げたニモは迷子になってしまいました。家を探して最初にやってきたのは「缶ぼっくりの島」。この島では缶ぼっくりで上手にステージを一周しました。次の「ヒトデ島」では、スカーフダンスをみんなと楽しく踊りました。最後の「バナナン島」ではバナナの木からバナナをとったり、バナナダンスを踊ったりして友達になりました。たくさんの友達ができたニモは、無事、家に帰ることができました。お祝いに全員でケセラセラの曲にのり、ポンポンダンスを元気に踊りました。

小学部4年生の笑顔がはじける、素晴らしい発表となりました。

②小学部5年生「ピーターパン～in TAKASHIMA～」

大人になりたいくないウェンディーたちが、ピーターパンと一緒にネバーランドへ旅をします。その途中インディアンや海賊たちと出会いながら、愉快的な冒険を繰り広げます。

ロンドンではウェンディー達がパラバルーンをみんなで回し、ネバーランドへの冒険に出かけました。ネバーランドに住んでいる迷子たちは、ステージに並べられた赤青のマットやハードルを、順番に渡ったり跳んだりして楽しんでいました。インディアンの島では、みんなで南の島のハメハメハ大王のダンスを踊りました。

一方海賊たちは、パーランクーの演奏に夢中。そこへやってきたピーターパンと剣ダンスで決闘になり



ました。闘いの後に仲良くなったみんなは、全員で太陽のサンバを踊りフィナーレ！

一人一人の個性が光る最高の発表でした。

③小学部6年生「冒険バラエティ かみひこうきでいてQ」

大きな紙ヒコーキに乗ったイメージで、南の島や



アジア、ヨーロッパを巡る冒険バラエティです。

最初に南の島に着陸した紙飛行機。コンガやマラカスなどの楽器を鳴らしながら、アロハ・エ・コモ・マイの音楽に合わせてダンスを踊りました。次にアジアに着陸した仲間たちは、燃えよドラゴンや昆虫太極拳に合わせてキレのあるダンスを踊りました。次に降り着いたのはヨーロッパ。壊れてしまった絵画のパーツをはめ、更に作者の名前もしっかりと貼って完成です。最後は全員で365日の紙飛行を歌いました。



世界をめぐる紙飛行機と一緒に、小学部6年生らしいまとまりのある発表となりました。

④中学部1年生「チームともだち」

10月に行った移動教室の思い出を友だち同士と力を合わせて発表しました。

最初はカップヌードルミュージアム。好きな具材を入れて完成させる、オリジナル



のカップヌードル作りを再現しました。次は中華街で食べた、チャーハンやエビチリのおいしい昼食を思い出しながら、「伝説の中華」のダンスを踊りました。

次はみんなで登ったマリンタワー。「夜に駆ける」に合わせて楽しく表現しました。そして二日目に行った八景島シーパラダイスの思い出。水族館をイメージして「アンダーザシー」のダンスで盛り上がりました。見学地も楽しかったけれど、最高の思い出はみんなと仲良くなったこと。全員で集まり、「友達はいいもんだ」を合唱しました。

友だちと力を合わせる大切さ、友達の素晴らしさを表現した素敵な発表でした。

⑤中学部2年生「たかしま版！ルーレットのたび！」

今年は夏にパリでオリンピックがありました。そこから世界を回るルーレットの旅を連想しました。最初はキューバ。マンボNo5に合わせてマラカスを鳴らしノリノリのマンボダンス。次の旅先はブラジル。ブラジルといえばサッカー。ステージのゴールに向かって、ナイスゴールを決めました。次はアメ

リカに到着。名物はフライドポテト。家庭科の調理実習での経験を披露するため、ステージ上で大きな大きなジャガイモを切って、加熱して、味を付けて、フライドポテトを作りました。次のオリンピック開催地はアメリカ。世界のつながりを強く意識し、学年みんなで「HERO」の大合唱。



世界の国を意識して、それぞれの国の特徴を上手に表現した中学部らしい発表でした。

⑥中学部3年生「手紙」

「友達」「行事」「将来」の3つのテーマを通して、生徒一人一人が自分の言葉で中学部生活の思い出をイメージして発表内容を創り上げました。

開幕と同時に全員で「放課後の音楽室」の合奏。生徒が楽器を担当しステージとフロアに広がって奏でるハーモニーは、胸に響きました。

最初は「友達」グループ。「ありがとう」の一字ずつのカードを協力し合って掲示し、友達への思いをつづりました。次は「修学旅行」グループ。9月に出掛けた山梨への修学旅行の思い出一つ一つを、言葉とプレートなどで伝えました。そしてみんなで思いを込めて「手紙～十五の君へ～」を歌いました。次に「将来」グループ。高等部への思いや将来の夢などを一言一言、丁寧に自分の言葉で発表しました。最後は、みんなで「Joyful, Joyful」のダンス。ソロパートや創作ダンスを組み合わせた華やかなフィナーレでした。



中学部生活を振り返りながら一人一人が会場に向けて表現する力を発揮して、最上級生として立派な発表となりました。

3 交流校の展示発表

板橋区立高島第三小学校と板橋区立高島第三中学校の皆さんが参加してくださいました。



板橋区立高島第三小学校



板橋区立高島第三中学校

個性的で素晴らしい作品ばかりでした。学校間交流とともに、このような取り組みを通じて、より豊かな交流へとつながるように活動を続けてまいります。ありがとうございました。

学習発表会では、児童、生徒一人一人の個性が輝く素敵な作品や発表がたくさんありました。準備を支えてくださった保護者の皆様に心より感謝申し上げます。

■ 防災学習 起震車・煙体験を行いました

生活指導主任 主幹教諭 佐藤 しほ

11月26日(火)小学部4年生と中学部1年生対象に起震車・煙体験を実施しました(小4は起震車のみ)。今回の防災学習のねらいは、実際の災害場面を疑似体験できる「地震体験」「煙体験」を通して、自分の身の守り方や安全な避難方法を知ることです。

起震車体験では、地震の揺れを体験できる装置(起震車)を利用しました。震度4～7という地震の揺れを体験し、揺れる中での行動を身に付ける学習を行いました。



起震車に乗る前は、イラストを活用して揺れがおさまるまで、頭を守るために机の下にもぐることを学習しました。多くの児童・生徒が揺れ始めると同時に机の下に頭を入れ、震度7の状況で頭を守ることができました。

煙体験では、火が発生した際の煙の中での行動を体験し、視界が悪い状況での避難方法を学習しました。煙は部屋などの上部に溜まるため、姿勢を低くして前に進むこと、煙をたくさん吸いこまないようにハンカチを口や鼻に当てながら息をすることがポイントです。煙ハウスに入ると煙でほとんど前は見えないので、ハウス内で迷わないように壁を触りながら前進しました。実際の火災現場では物が散乱しているので、絶対に走らないということも教えていただきました。



地震や火災に対する理解を深め、適切な行動を身に付けられるように、今後も継続して訓練を積み重ねていきます。毎月実施している避難訓練も形骸化しないように、予期せぬ災害時に自分で命を守る行動がとれるように取組んでいきます。

令和6年度 12月行事予定

スクールバス発車時刻 短縮便 11:40 1便 13:55 2便 15:35

日	曜	全校行事	小学部	中学部	保健
1	日				
2	月	安全指導日			体重測定(中)
3	火			中3 校外活動	体重測定(小4~6)
4	水				体重測定(小1~3)
5	木		小1~3 授業参観		
6	金				
7	土				
8	日				
9	月	避難訓練(火災)			
10	火		小6 卒業遠足		
11	水			中2 進路保護者会	
12	木				精神科健康相談
13	金			中2 校外活動	
14	土				
15	日				
16	月				
17	火		小1、4 2学年合同集会		
18	水		小6 保護者作業学習見学会		
19	木		AM音楽鑑賞会	PM音楽鑑賞会	
20	金			PM高三中交流会(中)	
21	土				
22	日				
23	月				
24	火	給食終			
25	水	終業式	短縮便下校	短縮便下校	
26	木	冬季休業日 始			
27	金				
28	土				
29	日				
30	月	休日			
31	火	休日			